

Ménerbes Patrimoine

RAPPORT D'ORIENTATIONS 2025

**Présenté à l'Assemblée Générale Ordinaire en date du 26 avril 2025 par le secrétaire,
Michel Grimaldi**

Conférences et autres événements en 2025 :

10 juillet 2025

Conférence à la mairie sur les chauves-souris, suivie d'une sortie sur le refuge LPO de Ménerbes, avec Candy Bellon (animatrice LPO) qui nous fera découvrir les étonnantes capacités de ces petits mammifères et leur rôle clé dans le fonctionnement des écosystèmes.

20 – 21 septembre 2025

Journées Européennes du Patrimoine consacrées au « Patrimoine architectural ». L'événement à l'initiative de Ménerbes Patrimoine reste à définir.

28 septembre 2025

Conférence et exposition sur Clovis Hugues, organisée conjointement avec le Foyer Rural.

Date à préciser

Conférence de Margot Hoffelt sur les couvents de l'ordre des Carmes, dont celui de Saint-Hilaire à Ménerbes. Invitée conjointement par l'association des Amis de Saint-Hilaire et Ménerbes Patrimoine, Margot Hoffelt présentera les études historiques et archéologiques qu'elle a conduites ces dernières années à l'abbaye de Saint-Hilaire.

Édition de livres

Le livre d'Hélène Aulagnier sur l'histoire de Ménerbes est maintenant achevé, grâce en particulier au travail rigoureux d'édition scientifique que nous avons confié à Coline Polo, docteure en histoire. Nous prévoyons l'impression de ce livre avant la fin de la présente année.

Coline Polo a également préparé la réédition augmentée (ajout d'une introduction et d'une conclusion, d'illustrations, de références bibliographiques et d'éléments de contextualisation), du deuxième et du troisième tome de l'ouvrage de Jacques Cossé (« *Ménerbes, 25 ans de la vie d'une communauté villageoise avant la révolution à travers les registres municipaux 1774 -1789* » et « *La révolution à Ménerbes du Comtat Venaissin au royaume de France et à la République Française 1789 - 1795* »). La relecture de ces deux tomes est en cours.

Nous sommes maintenant prêts à travailler sur la réédition du livre « *Les anciens nous ont raconté* » de Betty Pantalacci, ainsi qu'à celle de l'étude anthropologique réalisée par François Bourgue sur les us et coutumes des Ménerbiens dans la première moitié du XX^e siècle.

Collection municipale d'œuvres d'artistes ménérbiens

Nous proposons de choisir une peinture de Jane Eakin, parmi celles dont la commune est propriétaire, pour compléter la collection constituée aujourd’hui des deux tableaux offerts par l’association à la commune, l’un de Joe Downing et l’autre de Georges de Pogédaïeff. L’artiste Philip Hughes a également promis à la commune un tableau du Mont Ventoux. Nous aimerais que ces œuvres soient exposées dans la salle du conseil municipal, lieu accessible au public et digne de valoriser le patrimoine artistique ménérbien. Nous estimons cependant qu’il serait préférable de refaire au préalable la peinture de cette salle.

Chemins ruraux

L’association s’est focalisée ces dernières années sur les chemins les plus proches du village, attirant l’attention de la Mairie sur la restauration de murs de soutènement effondrés aux abords de ces chemins, et sollicitant une décision sur le « chemin allant à la Place » (reliant la chapelle Notre Dame des Grâces au soustet donnant sur la place Albert Roure) qui traverse la propriété des Davies, afin de boucler un parcours pédestre ininterrompu autour du village.

Nous gardons cependant à l’esprit l’importance de la réappropriation par les Ménerbiens du réseau de chemins ruraux sur l’ensemble du territoire communal, suite aux réflexions d’un groupe d’une vingtaine de personnes qui s’était constitué lors des Journées Européennes du Patrimoine en 2022. Nous accueillons donc avec grand intérêt l’initiative du Maire, approuvée lors du Conseil Municipal du 18 février 2025, de lancement d’un recensement des chemins communaux et ruraux.

Maison du Patrimoine

Le Conseil d’Administration de Ménerbes Patrimoine se réjouit également de l’avancement des travaux de la Maison du Patrimoine.

Nous sommes en capacité de contribuer à la réflexion sur le contenu de cette Maison, à partir des connaissances accumulées depuis tant d’années par les membres de l’association, dont témoignent les ouvrages bientôt édités. Nous proposerons à la Mairie de confier à Coline Polo la supervision du projet scientifique (que présenter ? pourquoi ? comment ?). Des membres de l’association seront enfin prêts à assurer bénévolement des permanences, comme ils l’ont fait à Saint-Luc au cours de l’été 2024.

Continuation des actions de la Fondation pour Ménerbes

La « Fondation pour Ménerbes » a décidé la cessation de ses activités lors d’un comité exécutif, le 21 octobre 2024. Ce comité a décidé, d’une part que son actif financier, versé à la Mairie de Ménerbes, soit alloué à la restauration de l’Eglise Saint-Blaise, d’autre part de confier à Ménerbes Patrimoine la continuation de ses activités visant la conservation du patrimoine architectural de la commune. Cette « nouvelle dynamique » souhaitée par le comité exécutif de la Fondation pour Ménerbes impliquera de solliciter des donateurs, mais permettra aussi à Ménerbes Patrimoine de partager ses connaissances avec les décideurs, ambition que nous n’avons cessé de manifester.

La parole est à la salle pour réagir à ces orientations pour 2025.

Les questions étant épuisées, je vous demande d'approuver ce rapport d'orientations.

Qui est contre ? 0

Qui s'abstient ? 0

Résolution votée à l'unanimité